

VERSION PRELIMINAR SUSCEPTIBLE DE CORRECCION UNA VEZ
CONFRONTADO CON EL ORIGINAL IMPRESO

(S-2086/14)

PROYECTO DE DECLARACION

El Senado de la Nación

DECLARA:

De interés educativo de este cuerpo, la “Escuela Internacional de Debate en Español 2014”, a realizarse del 8 al 18 de Julio en la ciudad de Trelew, provincia de Chubut.

Silvina M. García Larraburu. –

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Del 8 al 18 de Julio del corriente año tendrá lugar, en la ciudad de Trelew, la "Escuela internacional de Debate en Español" organizado por la Red Sin Fronteras Patagonia Asociación Civil, en conjunto con la Municipalidad de Trelew y el Gobierno de Chubut. El tema central de la misma será la Inclusión y ciudadanía.

El debate en torno de la inclusión y la ciudadanía es de gran importancia para construir una sociedad más democrática. Es imperativo estudiar el rol del ciudadano, su accionar diario en los procesos de política pública y en las instancias en las que se toman decisiones para el bien común. El debate como herramienta contiene un elevado valor: otorga un método para emprender, interpretar, analizar, defender y criticar decisiones y posicionamientos sobre diferentes temas mediante el diálogo, la justificación, la argumentación y la explicación racional. La realización de esta Escuela, con espacios de formación, entrenamiento, que promueve el intercambio cultural y el aprendizaje colectivo y superador, contribuye a generar sentido y praxis democrática.

La Escuela Internacional de Debate en Español (EIDE) posee importantes antecedentes:

En Julio de 2012 se realiza el taller internacional de debate para docentes y educadores en León, México. El mismo estuvo orientado a

educadores y trabajadores sociales: En el espacio se propuso como experiencia de aprendizaje y discusión en Latinoamérica la integración de la herramienta metodológica del debate con proyectos comunitarios. El encuentro fue auspiciado por la Universidad Iberoamericana de León, Open Society Foundations y entidades públicas y privadas.

En Febrero de 2013, La liga Colombiana de Debate Competitivo y Oralidad, con la colaboración de Open Society Foundations, realizó la Academia Internacional de Debate en Español “Políticas públicas y participación ciudadana en Latinoamérica”, en la Universidad del Rosario (Bogotá, Colombia).

En el mes de mayo de los años 2013 y 2014 se realizaron los encuentros "DebaTrelew" I y II con instancias de formación y competencia que tuvo gran recepción por parte de las autoridades gubernamentales, las instituciones educativas locales y, principalmente, los estudiantes y docentes involucrados. El equipo ganador del torneo fue becado para participar del Foro Internacional de Debate en Español en México en 2013. Este año, los cuatro equipos semifinalistas obtuvieron una beca completa para participar de la Escuela 2014.

Asimismo, entre el 8 y el 20 de Julio de 2013 se realizó, en Irapuato, Guanajuato, México, la primera edición del Foro Internacional de Debate en Español (FIDE), organizado tanto por IDEA México -con el apoyo económico de Open Society Foundations- como por organizaciones y gobiernos locales. El encuentro reunió a alrededor de 170 personas de 14 países. Comprendió tres componentes de formación: entrenamiento para jóvenes debatientes de 14 a 19 años, entrenamiento para jueces y entrenadores de debate y formación en debate para trabajadores comunitarios y educadores.

En esta oportunidad, el encuentro a realizarse en la Ciudad de Trelew, será un espacio de aprendizaje intercultural y de intercambios de experiencias educativas y de incidencia comunitaria. Estará abierto a jóvenes que deseen participar como debatientes, a jueces y entrenadores de debate y a trabajadores comunitarios y educadores que deseen utilizar el debate como herramienta para el desarrollo de habilidades argumentativas y de comunicación de jóvenes. Todos los asistentes participarán en instancias de formación, intercambio, entrenamiento y competencia.

El evento comprenderá diferentes actividades:

- Talleres educativos para debatientes, jueces y entrenadores y un torneo de práctica.
- Capacitación y entrenamiento para trabajadores comunitarios y otros educadores.

- Campeonato oficial de la Escuela Internacional de Debate.
- Jornada de discusión sobre el debate en la región y talleres de integración de técnicas de formación para formadores.
- Actividades culturales y sociales.

La Escuela Internacional de Debate en Español se integrará en una plataforma (comprendida por iniciativas regionales diversas) que no solo transmite metodologías ya concebidas, sino que da lugar a la generación de otras nuevas y enfoques pedagógicos propios de la región. Se espera la participación en el encuentro de Argentina, Chile, Uruguay, Bolivia, Perú, Cuba, Ecuador, Colombia, Venezuela, El Salvador, Honduras, Guatemala, República Dominicana, Costa Rica, México, Paraguay y España.

La EIDE se proyecta como un encuentro principalmente regional, pero que trasciende las fronteras de América Latina para convocar al mundo hispanoparlante a ser parte de esta experiencia. Se fomentará la participación de las personas que sean emprendedoras en el sector educativo y comunitario para profundizar y consolidar el proceso de democratización del debate como herramienta emancipadora. Además, se enfatizará especialmente en el uso del debate como una herramienta para el desarrollo de habilidades en los jóvenes, para aumentar su autoconfianza, empoderamiento y participación. Asimismo, se analizará especialmente el uso del debate como una herramienta flexible y la adaptación de ejercicios y aplicaciones tradicionales a contextos diferentes del aula, para ampliar el poder de cambio social a nivel comunitario.

Los objetivos específicos, en el marco de la promoción del debate educativo serán los siguientes.

- Alentar la apropiación del debate como instrumento pedagógico, para ejercitar el pensamiento crítico y fortalecer la capacidad de comprensión de temas complejos.
- Hacer del debate un recurso fundamental para la construcción de una ciudadanía activa e incentivar el liderazgo en las nuevas generaciones.
- Que los participantes se empoderen a partir del desarrollo de capacidades argumentativas, comunicativas.
- Propender a la generación de espacios que coloquen al ciudadano como sujeto con autonomía, con la consiguiente validación de las diversas voces.
- Que los participantes fortalezcan emocionalidades vinculadas con la seguridad personal y el reconocimiento de la palabra de cada persona y su valor en social.

- Incentivar la resolución de conflictos y la discusión crítica y pacífica.

En referencia a los objetivos transversales a la Escuela se busca:

- Fortalecer el proceso de desarrollo del debate como una herramienta educativa y ciudadana en el mundo de habla hispana, y principalmente en América Latina.
- Fortalecer e incentivar la integración regional a través de procesos que involucren a la juventud y a educadores y gestores comunitarios como sujetos de cambio.
- Incentivar el intercambio cultural y el acercamiento a la diversidad de formas de vida y de pensamiento.
- Garantizar accesibilidad, inclusión y equidad de oportunidades frente a la diversidad de contextos sociales y económicos y de capacidades.

Con respecto a la institución no gubernamental organizadora del encuentro, Red Sin Fronteras Patagonia Asociación Civil es una asociación civil que nació en el año 2004 con el objetivo de defender la educación, la democracia, la participación ciudadana, el desarrollo social y la comunicación. Desde 2007 posee personería jurídica y tiene sede en la ciudad de Allen, Río Negro, Argentina. La ONG fue declarada de interés cultural y educativo por la Honorable Legislatura de la Provincia de Río Negro y por los concejos deliberantes de las ciudades de Allen, Cipolletti y Cutral Có. Durante estos diez años de trabajo, la ONG ha realizado alianzas estratégicas con diferentes instituciones gubernamentales y no gubernamentales, nacionales, provinciales y municipales. Las actividades se concentraron principalmente en localidades de las provincias argentinas de Río Negro, Neuquén, Chubut, Córdoba y Buenos Aires.

El encuentro fue declarado de Interés Legislativo por la Honorable Legislatura del Chubut.

Por todo lo expuesto, es que solicito a mis pares me acompañen en el presente proyecto de declaración.

Silvina M. García Larraburu. –